

Écho de la soirée Littérature-psychanalyse à Annecy

« Accueillir le singulier »

par Sonia Vachon

Le 3 juillet dernier, le bureau d'Annecy inaugurait sa première soirée de partenariat avec la librairie indépendante « Antiope », grâce à la présence d'Antoine Gentil, venu discuter de son livre *Classe réparatoire, un chemin pour se réconcilier avec l'école*.¹

Cet ouvrage a été écrit dans la suite du documentaire *Un bon début* (témoignant de l'expérience du dispositif « Starter ») réalisé par Xabi et Agnès Molia, sorti en 2022. Antoine Gentil inscrit donc son récit comme une manière de prolonger la conversation après cette expérience de plusieurs années avec les réalisateurs du film.

Enseignant spécialisé, il a créé il y a douze ans, le dispositif « Starter » permettant à des adolescent.e.s en décrochage scolaire d'intégrer une classe de 3ème. L'auteur précise que ce dispositif s'adresse à des jeunes en situation de vulnérabilité sociale, relevant de l'Aide Sociale à l'Enfance. Il pointe son refus d'assigner ces adolescents et adolescentes en souffrance, à la nomination de "décrocheur scolaire".

À travers la discussion, nous saisissons très précisément comment Antoine Gentil et son équipe orientent leur engagement et leur pratique à partir d'un point d'éthique. Un des postulats de départ est l'indéfectibilité du lien : à « Starter », il n'y a pas d'exclusion mais un accompagnement quotidien et engagé tissé avec les partenaires, les parents et dans le respect de la singularité de chacun de ces jeunes. Ce qui fait support au désir des jeunes, c'est le désir engagé de l'enseignant et de l'éducateur. Un travail remarquable autour de l'usage de la langue chez chacun permet une appropriation subjective du savoir.

Cette belle soirée a regroupé une vingtaine de personnes, d'horizons professionnels différents, dans un cadre intimiste et propice à un échange fructueux. Antoine Gentil a su témoigner de son désir affirmé dans cette pratique de l'accueil au un par un, qui permet l'émergence de la curiosité et d'un désir d'apprendre.

La réussite de cette soirée donne des perspectives de partenariat avec la librairie « Antiope », espace de démocratie comme l'a pointé notre invité, que le bureau de ville d'Annecy remercie encore vivement !

1 Gentil A., *Classe réparatoire. Un chemin pour se réconcilier avec l'école*, PUG collection engagement, 2024.